

米軍ヘリ落下物事故に対する抗議要請を行いました!

6月4日に発生した浦添市立浦西中学校への米軍ヘリ落下物事故に対し、6月24日、決議及び意見書を全会一致で可決しました。同日、議長及び基地関係特別委員会委員が県内各関係機関に対し、被害を受けた生徒・学校関係者への謝罪、学校・保育園等の上空飛行禁止、機体の安全確認・再発防止策を講じるまでの飛行禁止、普天間基地の閉鎖・返還などを強く要請しました。



ぎのわん 第112号

市議会だより

宜野湾市議会

宜野湾市野嵩一丁目1番1号
 電話 (098) 893-4411 (内340)
 印刷 新星出版株式会社

水道水の安全確保のため、県企業局に対し要請を行いました!

有機フッ素化合物PFOS等による水道水汚染の報道を受け、北谷浄水場系統における水道水の安全性の確保を求める意見書が、6月24日全会一致で可決されました。26日には、議長及び議会運営委員会委員が沖縄県企業局に対し、水道水の安全性の明確化およびその周知、安全性が確認できるまでの間の別水源の確保、原因究明及び抜本的対策の実施等の要請を行いました。



県企業局へ要請を行う議長及び議会運営委員会委員 (令和元年6月26日)

定例会の経過

5月	29日	議会運営委員会、議会改革に関する調査特別委員会
	3日	議会運営委員会
	4日	広報広聴委員会
	6日	案件上程、説明／議会運営委員会、議会改革に関する調査特別委員会
	10日	上程案件に対する質疑、委員会付託／議会運営委員会、基地関係特別委員会、各派代表者会議
	6月	11日~12日
12日		基地関係特別委員会
14日~21日		一般質問(質問者22人、6日間)
14日		議会運営委員会
17日		議会運営委員会、広報広聴委員会
20日		議会運営委員会、各派代表者会議
21日		各派代表者会議、全員協議会
24日		各常任委員会の審査報告及び表決

令和元年度宜野湾市一般会計補正予算(第1号)を全会一致で可決しました!

6月定例会

会期
6月6日~6月24日

第422回宜野湾市議会定例会は、6月6日から6月24日までの19日間の会期で開かれました。

今定例会は、令和元年度一般会計補正予算や各会計補正予算のほか、宜野湾市職員の懲戒の手續及び効果に関する条例の一部を改正する条例を含む24件にわたる議案等が審議され、22人の議員による一般質問も行われました。

市民との意見交換会でいただいた意見の取り扱いについて



議会運営委員会の審議の様子

宜野湾市議会基本条例（平成28年7月1日施行）に基づき、5月14日（火）から17日（金）にかけて「議会報告及び市民との意見交換会」を開催し、参加いただいた市民の皆様から多くのご意見をいただきました。

いただいたご意見は、調査、協議を行った後、議会としての意思決定、結論づけを行うこととしており、議会運営に関するご意見など、早期に回答できるものについては、6月末にすでに公表しております。その他のご回答については、9月末を目途に公開予定としております。

公表済みの回答のURL <http://www.city.ginowan.okinawa.jp/sisei/parliament/03/ikenkoukankai.html>
スマートフォンはこちらからご覧いただけます。



平成30年度政務活動費の収支報告を公表します

平成30年度（前期分） 政務活動費収支報告一覧表

単位：円

	絆クラブ	結・市民ネットワーク	公明党	社民・市民クラブ	共生の会	無党派	合計	
所属人数	11名	5名	3名	2名	3名	1名		
交付額	1,320,000	600,000	360,000	240,000	360,000	120,000	3,000,000	
支出額	調査研究費	916,833	61,738	361,521	105,794	218,874	25,452	1,690,212
	研修費		511,010			60,620	15,000	586,630
	広報費							0
	広聴費							0
	要請・陳情活動費							0
	会議費							0
	資料作成費	47,022	74,192	28,564	46,801	7,290	62,373	266,242
	資料購入費	5,400	52,271		83,162		19,540	160,373
	人件費							0
	事務所費	124,726				20,493		145,219
計	1,093,981	699,211	390,085	235,757	307,277	122,365	2,848,676	
残余额（返還額）	226,019	0	0	4,243	52,723	0	282,985	

平成30年度（後期分） 政務活動費収支報告一覧表

単位：円

	絆輝クラブ	絆クラブ	結・市民ネットワーク	公明党	共生の会	無党派（社民党）	無党派（共産党）	合計	
所属人数	9名	4名	5名	3名	3名	1名	1名		
交付額	1,080,000	480,000	600,000	360,000	360,000	120,000	120,000	3,120,000	
支出額	調査研究費	1,094,990	482,423	91,742	333,434	135,320	78,530	1,121,449	
	研修費			482,500		242,700		98,490	823,690
	広報費							0	
	広聴費							0	
	要請・陳情活動費							0	
	会議費							0	
	資料作成費			6,318	33,503		12,267	52,088	
	資料購入費			85,578	2,484		30,516	118,578	
	人件費							0	
	事務所費							0	
計	1,094,990	482,423	666,138	369,421	378,020	121,313	98,490	3,210,795	
残余额（返還額）	0	0	0	0	0	0	21,510	21,510	

一般質問

今定例会は、22名の議員から市政全般について、多くの一般質問がありました。紙面の都合上簡潔に掲載いたします。詳しい内容は、市議会会議録を市民図書館や議会事務局に保管しています。さらに、市のホームページにも掲載いたしますので御利用ください。

議会中継放送のURL

<http://www.ginowan-city.stream.jfit.co.jp/>

※録画放送は会議の3日後を目安にご覧いただけます。

スマートフォンをご利用の方は
こちらからご視聴いただけます。



答弁者

○市	○副	○教	○上	○総	○企	○基	○福	○健	○市	○建	○教	○指	○消
長	長	長	長	長	長	長	長	長	長	長	長	長	長
松川	和田	知念	島袋	伊波	米須	鈴木	岡田	比嘉	国吉	古波	比嘉	甲斐	濱川
正則	敬悟	春美	清松	保勝	良清	宏治	洋代	直美	孝博	晃	透	達二	秀雄

議会会議録検索システムのURL

<https://ssp.kaigiroku.net/tenant/ginowan/SpTop.html>

※6月定例会の内容は9月9日(月)に掲載予定です。



嘉数高台公園施設整備事業について



伊佐 哲雄 議員

◎議員 嘉数高台公園の整備計画について伺いたい。

◎建設部長 昨年度、嘉数高台再整備基本計画を策定しており、今年度は実施設計を行う。次年度から工事を実施する計画で、令和三年度に完了予定である。主な整備概要は、老朽化した公園施設の改修や駐車場の増設等である。

◎議員 嘉数高台は去る大戦の激戦地であったことから、悲惨な戦争の記録をしつかりと後世に残すため、改修の機会に平和祈念資料館を建設してほしいとの要望があるが、いかがか。

◎建設部長 建築基準法における用途規制により、建築はできないが、悲惨な戦争の記録を後世に伝えることは重要であるため、歴史学習展示サインの追加設置を検討している。

◎議員 和式トイレを洋式にしてほしいとの要望もあるが、計画に入っているか伺いたい。

◎建設部長 衛生面から和式トイレを求める声もあるため、実施設計の中で検討してまいりたい。

その他の主な質問

- ・通学路の安全点検及び安全対策について
- ・ポイ捨てのない快適なまちづくり条例について
- ・介護予防事業への取り組みについて

ごみ減量化に向けた取り組みについて



宮城 司 議員

◎議員 本市の計画ではリサイクル率の目標を総排出量の二二％としているが、推移について伺いたい。

◎市民経済部長 平成二十七年度は一六・七％、平成二十八年度は一七・三％、平成二十九年度は一五・九％である。

◎議員 処理方法及び経費について伺いたい。

◎市民経済部長 可燃ごみは熱回収施設、不燃ごみ、資源ごみはリサイクルセンターで処理した後、最終処分を行っている。平成三十年度の処理費用は九億七千五百円である。

◎議員 香川県三豊市では、ごみは燃やさない、資源化できるといふ信念のもと、生ごみ、草木、可燃ごみを混ぜ、それを微生物の熱で水分を蒸発させ、圧縮し、固形燃料として活用するトネルコンポスト方式で処理を行っている。リサイクル率は六二・六％である。処分場には煙突がなく、処理水も発生しない。

その他の主な質問

- ・図書館における雑誌スポンサー制度の導入について
- ・PFOS等の有機フッ素化合物に関する今後の対応策について
- ・高齢者の居場所づくりについて
- ・施設型共同墓の必要性について

も抑えられており、本市でも検討いただきたい。

平和祈念事業と平和学習 派遣事業の取り組みにつ いて



屋良千枝美 議員

◎議員 平和祈念事業の目的と過去二年間の取
り組み等について伺いたい。

◎企画部長 出前講座「ピースフォーラムぎの
わん in 市内中学校」では、長崎県へ派遣した
生徒を交えたトークディスカッション及び創作
平和劇の鑑賞を行い、戦争の愚かさ、悲惨さ、
命の大切さを訴える場を提供できた。また、市
民向けステージイベントでは、派遣した生徒と
司会者とのトークディスカッションやミニライ
ブを行い、あわせて約千六百人余りが参加した。
◎議員 平和に対する教員向けの研修が必要と
考えるが、いかがか。

◎指導部長 市内小中学校の初任者を対象に、
市内文化財巡検を行っており、その中に激戦地
であった嘉数高台も盛り込んでいる。教員とし
ての見聞を広める
とともに、平和教
育の継承と充実に
努めている。
◎教育長 平和を
希求し、人権を尊
重する心を育むた
め、今後も外部講
師の活用等、授業
力向上に取り組ん
でまいりたい。

その他の主な質問

- ・米軍機の爆音等による騒音被害と危険
性除去の取り組みについて
- ・普天間基地が発生源と思われる地下水
汚染によるPFOS等の影響について
- ・スクールソーシャルワーカー活用事業
について

地上デジタル放送受信障 害対策について



呉屋 等 議員

◎議員 平成二十三年度に市内一部地域におい
て米軍機による地上デジタル放送受信障害への
対策が行われたが、指定地域以外の市民も被害
をこうむっている。現在、何件の受信障害を把
握しているか伺いたい。

◎基地政策部長 昨年度は二十八件、今年度は
六件の声があり、引き続き把握に努めている。
◎議員 この問題はまだ解決していないと考え
るが今後の対策と予算措置について伺いたい。

◎基地政策部長 昨年度、被害の声が寄せられ
たお宅の訪問調査を行ったが、米軍機の飛来が
受信障害を発生させている可能性が高いと判断
された世帯が多かった。それを踏まえ、今年度、
市内全域における受信障害調査が実施されるこ
ととなった。米軍機の影響が判明された際は、
改めて国へ対策事
業の再開を求めて
まいりたい。

◎議員 大きな前
進と考えるが、沖
縄防衛局と調整を
行い、地域を限定
することなく受信
障害のあるところ
は全て対策してい
ただきたい。

その他の主な質問

- ・普天間飛行場（普天満宮）周辺まちづ
くり事業の進捗状況について
- ・幼児教育・保育の無償化に関する取り
組みについて
- ・自治会加入促進を支援する条例の制定
について

志真志小学校・幼稚園の環 境整備について



宮城政司 議員

◎議員 志真志小学校校舎増改築事業について、
当初の計画では平成三十一年二月に完了する予
定であったが、台風等の影響で工期が令和元年
七月に延長となった。子供たちや保護者、学校
関係者が期待しているが、生徒が新校舎を利用
できるのはいつごろか伺いたい。

◎教育部長 令和元年七月十日の完成を目指し
て取り組んでいるが、校舎の完成検査を七月下
旬までに終え、引越しを八月中旬に行い、二
学期からの校舎利用を予定している。

◎議員 学校敷地内に歩行帯を用意できないか。
◎教育部長 グラウンド内のスタンド側を通り、
歩行帯として通行することが可能である。

◎議員 通学路の安全確保にどのように取り組
んでいるのか伺いたい。

◎市民経済部長
警察や交通指導員
等と協力して安全
確保に努めている。
◎議員 交通事故
ゼロに向け、関係
者と連携をとる必
要があると考えら
れ、市が先頭に
立って取り組んで
いきたい。

その他の主な質問

- ・基地行政について
- ・ICT技術活用・導入について
- ・市道宜野湾11号の進捗状況と整備計
画について
- ・犬猫殺処分ゼロに向けた取り組みにつ
いて

公営墓地整備計画について



平良 眞一 議員

◎議員 平成二十一年に実施した市民アンケートの結果及び内容について伺いたい。

◎市民経済部長 調査内容は、墓地の所有状況や墓地取得の意向などを確認するもので、市内に墓地を求める世帯の約半数は公共が管理する墓地を希望しているとの結果であった。

◎議員 西普天間住宅地区内に公営墓地を計画しているか伺ったが、どのような形態を計画しているのか伺いたい。

◎市民経済部長 区画割りされたお墓、個人墓地や納骨堂、施設型共同墓、納骨堂内に合葬墓の機能を持たせることを検討している。

◎議員 現在、計画している公営墓地についてのスケジュールを伺いたい。

◎市民経済部長 西普天間住宅地区では各事業が展開されているが、ライフラインの整備等も踏まえ、令和四年度以降の開園に向けて調整してまいりたい。

◎議員 今後は公営墓地が主流になると考えるので、しっかりと取り組んでいきたい。

その他の主な質問

- ・市道我如古21号の進捗について
- ・佐真下第二土地区画整理事業の進捗状況について
- ・佐真下第二土地区画整理事業の公園整備の進捗状況について

青年会への支援について



上里 広幸 議員

◎議員 市青年連合会とどのように連携しているか伺いたい。

◎教育部長 補助金の交付及び青年連合会定例会への出席や情報提供、活動に対する助言等を行うとともに、大規模なイベントでは密に連携を取るなど、連携・協力体制を築いている。

◎議員 青年エイサー祭りをどのように捉えているのか伺いたい。

◎教育部長 企画から運営まで全てを青年たちの力でつくり上げる祭りで、青年の交流、親睦や伝統芸能の継承が図られるとともに地域活性化や観光振興にも貢献しており、重要な祭りとして認識している。

◎議員 青年エイサー祭りにどのような支援をしているのか伺いたい。

◎教育部長 平成二十九年度から二十万円の補助金を交付しており、施設使用への配慮や備品貸与、市報等による広報等の支援を行っている。

◎議員 ぜひ、さらなる支援拡充を検討いただきたい。

その他の主な質問

- ・平和行政の推進について
- ・市庁舎駐車場の利用方法について
- ・マイクロバスの購入について

活力のあるまちづくりについて



桃原 朗 議員

◎議員 がんばる商店街活動支援事業の進捗状況について伺いたい。

◎市民経済部長 当該事業は、一組織当たり五十万円を通算五年間補助するものであり、現在のわんヒルズ通り会へ補助金を交付している。今年度は、新たに一組織の追加を見込んで予算計上を行っている。

◎議員 新たな商店街の取り組みを伺いたい。

◎市民経済部長 ティ・エム・才普天間と市商工会を中心に周辺事業者が集まり、新たな商店街結成に向けて取り組んでいると伺っている。

◎議員 当該商店街の面的組織の発足はいつごろを予定しているのかお聞きしたい。

◎市民経済部長 六月中に設立総会を開催し、会員を募ると伺っている。

◎議員 商店街の名称を公募していると伺ったが、どのくらいの応募があったのか伺いたい。

◎市民経済部長

六十件の応募があり、会員による投票を行ったと伺っている。

その他の主な質問

- ・市庁舎耐震改修事業及び駐車場の整備について
- ・普天間中学校校舎大規模改造事業について
- ・市道宜野湾11号の進捗状況について

ふてんま公園の維持管理と整備について



栄田直樹 議員

◎議員 遊具の維持管理はどのように行っているのか伺いたい。

◎建設部長 委託している指定管理者が行う日常点検や専門技術者による年一回の定期点検を実施し、適切な維持管理に努めている。

◎議員 ふてんま公園は遊具が撤去されている状況だが、早急に更新できるのか伺いたい。

◎建設部長 近年の補助金の減額配分により、思うように更新できないが、他の公園の状況を見ながら、早急に更新できるよう努めたい。

◎議員 遊具を更新する際の選定方法について伺いたい。

◎建設部長 公園を利用することが想定される保育所の保育士にヒアリングを行っている。

◎議員 樹木や砂場の管理について伺いたい。

◎建設部長 一年

前にも剪定したが、樹木が生い茂っている箇所は剪定してまいりたい。砂場の衛生管理については、維持管理者の巡回や、清掃の時に猫などのふんを除去をしている。

その他の主な質問

- 交通安全対策及び危険箇所の整備について
- 学習支援に対する福祉・教育の連携拡充について
- 普天間小学校の安全柵設置後の状況について

交通弱者対策について



伊波一男 議員

◎議員 公共交通機関がなく、買い物や病院に行く時にも支障を来し、多額な交通費を使っている方がいる状況を把握しているか伺いたい。

◎市民経済部長 高齢者や障害のある方、また路線バスの空白域である地域にお住まいの交通手段を持たない市民を交通弱者と認識している。

◎議員 宜野湾市地域公共交通会議の立ち上げについて伺いたい。

◎市民経済部長 必要性は認識しているが、発足には至っていない。今後、路線バスも含め、近隣市町村が導入している地域公共交通の取り組みなどについて調査研究し、地域公共交通会議を立ち上げ、協議してまいりたい。

◎議員 デマンドタクシー等の導入の取り組みについて伺いたい。

◎市民経済部長

運行形態やコストなどについて調査・研究し、モデル地区における実証実験についても検討してまいりたい。

◎議員 今年度でめどが立つよう協議してほしい。

その他の主な質問

- 沖縄観光防災力強化支援事業の取り組みについて
- 市スポーツ少年団県外等派遣に関する補助金交付要綱について
- PFOS等の有機フッ素化合物について

小学校における着衣泳「浮いて待て」の実施について



又吉 亮 議員

◎議員 水難事故で亡くなった人の八割が着衣の状態で亡くなっている。服を着たまま泳ぐのではなく、浮いて救助を待つ「浮いて待て」の訓練について市内小学校の実施状況を伺う。

◎指導部長 平成三十年度は市内小学校四校において七回実施した。

◎議員 現在はボランティアグループの方が校長やPTA役員に直談判して実施している現状である。教育委員会から各学校へ実施を投げかけていたのだが、いかがか。

◎指導部長 自分の身は自分で守るという事故の未然防止等の重要性などから、各学校が児童の実態に応じた着衣泳「浮いて待て」が全学校で実施できるよう、校長会や教頭会を通して周知してまいりたい。

◎議員 自分で自

分の命を守る持続可能なセルフレスキューなので、開催の時期やプールの衛生面の問題もあるが、年度内に全ての小学校で実施できるように働きかけていただきたい。

その他の主な質問

- 男女共同参画推進について
- 消防署真志喜出張所の人員体制について
- 地域支援事業の取り組みについて

第七期高齢者保健福祉計画・介護保険事業計画について



岸本一徳 議員

◎議員 総合事業の上限額を超過する問題、現行相当サービスの継続問題についてどのような分析をしているのか伺う。

◎健康推進部長 上限額の超過はなかったが、総合事業費は対前年度比で五・六%伸びているため、課題解決に向けて取り組みたい。現行相当サービスの利用率の高さ、多様なサービスの不足、介護予防の住民への意識づけが課題と分析しており、個別支援型地域ケア会議の強化等に取り組んでいる。

◎議員 三年間で一億八千九百万円の基金取り崩しが予測されるが、超過額はゼロであり、第七期介護保険料は上げなくてもよかつたとの疑問が残るが、保険者として説明責任があるのではないか。

◎健康推進部長

このような結果を招いたことに対し、市民には丁寧の説明を明申し上げたい。
◎議員 市民が理解できるように丁寧な説明していただきたい。

その他の主な質問

- ・保育料等の多子世帯軽減及び幼児教育の無償化について
- ・交通安全対策について
- ・特定健診及びがん対策の取り組みについて

県道三十四号線の交通渋滞緩和策及び都市計画道路(仮称)真栄原・真志喜線の整備について



平安座武志 議員

◎議員 先日、県が県道三十四号線の新たな交通渋滞対策の説明会を開催したが、その内容について伺いたい。

◎建設部長 大謝名東交差点から真栄原交差点において大謝名向けを二車線化する対策案が有効であり、今後は対策案を速やかに決定し、工事に着手したいとの説明があった。

◎議員 下り車線だけ二車線にしても、抜本的な交通渋滞対策にはならず、都市計画道路(仮称)真栄原・真志喜線を設置する必要があると思うが、関係機関へ要請は行っているか。

◎建設部長 平成二十六年六月に沖縄防衛局へ要請を行ったが、その協議の中では、当該道路の一部が基地内を通る計画となっていることに対し、基地の運用に支障を来すおそれがあり厳しいと考えるとの回答があった。

◎議員 渋滞緩和には必要な道路であり、防衛局と調整の上、今後事業採択の要請を重ねていただきたい。

◎議員 渋滞緩和には必要な道路であり、防衛局と調整の上、今後事業採択の要請を重ねていただきたい。

その他の主な質問

- ・市長の訪米要請の内容と成果について
- ・老朽化した公民館の整備について

五月二十八日に行われた市長と普天間基地司令官との協議について



桃原 功 議員

◎議員 夜間騒音に対するステイール司令官の「夜間訓練は大切、せざるを得ない」旨の発言に対し、市長はどう反論したのか伺いたい。

◎市長 当該ミーティングは地元で協議すべき調整等を行うもので、抗議を行う場ではないが、基地周辺のさまざまな問題に対し、申し上げるべきことはしっかり申し上げており、騒音規制措置の順守についても配慮を要請している。

◎議員 司令官からは、騒音規制措置を守る姿勢が感じられず、市民の受忍限度は超えており、これ以上の騒音は容認できない。また、平成二十八年以降にPFHXSを含む製品を使用しているのかについても確認したのか。

◎基地政策部長 PFOS、PFOAは使用していないと伺っている。

◎議員 新四軍司令官は、玉城県知事に対し、沖縄の人々の懸念を払拭したい旨の発言をしている。ぜひ、基地内への立入調査について要請していただきたい。

◎議員 新四軍司令官は、玉城県知事に対し、沖縄の人々の懸念を払拭したい旨の発言をしている。ぜひ、基地内への立入調査について要請していただきたい。

その他の主な質問

- ・PFOS等が検出されたことに対する市の対応について
- ・市長の訪米要請の成果について

本市の水道水及び大山地もへの有機フッ素化合物の影響について



伊佐文貴 議員

◎議員 水道水の水源汚染について本市と特定されるような新聞等の報道があり、市民は不安を募らせている。これに対する当局の考え方や取り組みについて伺う。

◎上下水道局長 これまでも県企業局と情報共有をし、安全を確認しながら水道水を供給してきたが、さらに水道水の安全性を高めるため、有機フッ素化合物の汚染源の蓋然性が高いとされる嘉手納井戸群及びその周辺水域からの取水の停止について、県企業局に要請を行っている。

◎議員 まだ市民の不安は払拭されていない。本市の水道水は安心・安全だと言えるよう、市民に周知する機会をつくっていただきたい。

◎上下水道局長 市ホームページにて県企業局における有機フッ素化合物の検出状況を掲載し周知に取り組んでいる。今後も引き続き市報なども活用し、市民が安心して水道水を使用できるように広く周知してまいりたい。

その他の主な質問

- ・高齢者の居場所づくりについて
- ・施設型共同墓の整備について
- ・はごろも小学校への案内板設置について

保育士確保に向けての取り組みについて



米須清正 議員

◎議員 保育士の人材不足解消のために市が行っている事業について伺いたい。

◎福祉推進部長 待機児童解消のための保育士確保策として、国、県の補助事業を活用し、保育士試験対策事業や保育士が働きやすい環境を整備することを目的とする保育士宿舍借上支援事業を含め、今年度は九つの事業を実施する予定である。

◎議員 市内の潜在保育士数を伺いたい。

◎福祉推進部長 市内の保育士登録者は約九百名で、その中の潜在保育士数は把握していないが、沖縄県の資料から推察すると約半数以上が保育に従事していない状況がうかがえる。

◎議員 保育士の合同就職説明会を開催しているが、その実施内容について伺いたい。

◎福祉推進部長

二十五の認可保育所が出展し、六十五名の来場者があった。説明会後は市内保育所を見学するバスツアーも開催し、最終的に市内の保育施設に十四名の採用があった。

その他の主な質問

- ・中城村との境界のハンタ道の整備について
- ・PFOS・PFOA・PFHxS等の有機フッ素化合物への対応策について
- ・通学路の安全対策について

大謝名黄金森グスク内にある黄金宮の整備について



真喜志晃一 議員

◎議員 指定文化財と登録文化財の違いを伺う。

◎教育部長 文化財指定制度とは、極めて価値の高いものを強い規制で永久的に保存するものであり、文化財登録制度とは、地域の文化財等を緩やかな規制で守っていくものである。

◎議員 都市計画決定から整備まで数十年かかるケースもあり、決定時と現時点で整合性が合わない計画もあると思うが、都市計画決定後に計画が変更になるケースもあるのか伺う。

◎建設部長 都市計画決定時から状況が大きく変化した場合は、都市計画変更の理由を明確にした上で変更を行うことは可能と考えている。

◎議員 具体的にはどのような場合を指すのかお聞きしたい。

◎建設部長 都市計画決定後、事業未着手の場合において、状況や地域開発等による基盤整備により状況が変化することが想定される。このような状況においては都市計画の変更を検討する必要があると考える。

その他の主な質問

- ・キャッシュレス推進の取り組みについて
- ・食品ロス削減に向けた取り組みについて
- ・SNSを活用したいじめ相談体制の構築について

老朽化した自治会公民館の整備について



山城 康弘 議員

◎議員 公民館の整備に関し、自治会あるいは地域からどのような要望があるか伺いたい。

◎市民経済部長 早急な建てかえを要する新城区、中原区を除くと、野高三区、真栄原区、野高一区、宜野湾区の四自治会から建てかえの要望があり、施設の改修については、大山区自治会から空調設備改修の要望を受けている。

◎議員 整備には多くの費用を要すると考えるが、どのように財源確保を図るのか伺いたい。

◎市民経済部長 防衛省に対し、用地取得費も含めた新たな高率補助を要望している。

◎議員 自治会の拠点となる自治会公民館の整備を早急に行うべきと考えるが、市の見解を伺いたい。

◎市民経済部長 公民館等の施設は、地域のコミュニティ活動

の重要な拠点である。早期の事業化に向け、防衛省に高率補助を求めてまいりたい。

◎議員 議会の場合からも協力するので、ぜひ、国と粘り強く交渉していただきたい。

その他の主な質問

- ・市庁舎駐車場の整備について
- ・市民広場管理運営事業の取り組みについて
- ・乳幼児のう蝕予防の取り組みについて

普天間中学校裏の喜友名公園整備計画について



知念 秀明 議員

◎議員 公園整備の予算を算出しているか伺う。

◎建設部長 公園面積を二ヘクタールとした場合の総事業費は、概算で約二十七億円かかると見込んでいる。

◎議員 現在、計画地が道路に面していないことから、接道場所の検討状況を伺う。

◎建設部長 接道等の課題については、今年度予定している業務委託の中で検討していきたい。

◎議員 今年度、計画が一步前に進んだことに對して感謝したい。しかし、地権者や地域住民は計画決定から既に五十一年待っている。調査は早急に行っていたきたい。

◎建設部長 今年度から次年度にかけて事業化の可能性の検討業務を行う。その中で整備方針や課題の整理をし、今後の事業スケジュールについて明確にできればと考えている。

◎議員 可能性ではなく、絶対に事業化していただきたい。五十一年待つてできないというのにはあり得ないことだと思ったい。ぜひお願いしたい。

その他の主な質問

- ・小中学校におけるひきこもりや不登校への対応策について
- ・普天間基地が発生源と思われるPFOS等による環境汚染について
- ・粗大ごみの収集のあり方について

新城区公民館の建てかえについて



宮城 克 議員

◎議員 新城区公民館の建てかえについて現在の状況を伺いたい。

◎市民経済部長 新城区公民館は、築五十年が経過し、コンクリートが剥離するなど施設の老朽化が著しく、早期の建てかえが必要である。新城区は学習等供用施設を希望しているが、施設用地を市単独費で取得しなければならず、財政上困難なため予算化に至っていない。

◎議員 学習等供用施設を借地に建設することの可否について伺いたい。

◎市民経済部長 防衛局からは、学習等供用施設は国の補助を活用し建設する施設であり、個人所有の土地は、後々相続等の問題が発生する可能性があり望ましくないと伺っている。

◎議員 先日、内閣府、防衛省等に公民館建設の後押しを要請してきた。当局の今後の行動を伺いたい。

◎副市長 五月に内閣府と防衛省へ補助金の要請を行った。現在、早期に予算化できる方法を調整している状況である。

その他の主な質問

- ・子供海外ホームスティへの支援について
- ・安室奈美恵ミュージアム（仮称）構想の取り組みについて
- ・沖縄県消防防災ヘリコプターの導入について

犬猫殺処分ゼロに向けた取り組みについて



玉城健一郎 議員

◎ 議員 市長の公約である犬猫殺処分ゼロにどのように取り組んでいくのか伺いたい。

◎ 市民経済部長 捨て犬、捨て猫が生まれる原因の多くは人間の側にあると考え、飼い主等に対し適正飼養、終生飼養に関する動物愛護普及啓発を継続的に図っている。一方で、動物愛護団体が殺処分される寸前であった引き取り手のない犬や猫を保護し、新たな飼い主を探す活動や、飼い主のいない猫の繁殖を抑えるためのTNR活動を実施しており、連携する必要があると考える。

◎ 議員 TNR活動や譲渡会は、行政だけではできない。ボランティアの方が本当に歯を食いしばって頑張っている。同活動では、第一・第三土曜日に海浜公園で猫のうんち拾いや公園掃除を、また、第一土曜日に同公園のフリーマーケットで猫の譲渡会も行っている。市もぜひとも視察していただきたい。

◎ 市民経済部長 今後の普及活動の参考にさせていただきたい。

その他の主な質問

- ・PFOS・PFOA等の有機フッ素化合物が湧水から検出されたことについて
- ・青少年サポートセンターの体制について
- ・平和教育の取り組みについて

市道大山七号(ハルヨイ橋)への外灯設置について



石川 慶 議員

◎ 議員 当該道路への外灯設置について多くの住民から要望を受け、足元を照らすフットライト、防犯灯、街路灯の設置について質問してきた。地元の大山区自治会が防犯灯設置のため見積もりを取ったが、負担が大きく、予算上難しい状況である。昨年九月には歩行者が自転車と接触し重傷を負う事故も発生しているが、道路管理者としての見解を伺いたい。

◎ 建設部長 高欄への設置について構造上問題がないか検討してまいりたい。

◎ 議員 現在、防犯灯設置費用の二分の一は自治会が負担しているが、当該道路は長距離であり、自治会が負担するのは現実的に厳しい状況である。負担割合についての見解を伺いたい。

◎ 市民経済部長 宜野湾市防犯灯設置補助金交付規則第三条において、市長が地域の公益上特別な事情があると認める場合には、設置に係る事業費の全額を補助することができると規定されており、要件に該当するか検討してまいりたい。

その他の主な質問

- ・自治会活性化に向けた取り組みについて
- ・PFOS・PFOA・PFHxS等の有機フッ素化合物が湧水・水道水から検出されたことについて

議会運営委員会の所管事務調査について

同委員会は、令和元年七月三十日から八月一日の間、東京都町田市議会、神奈川県横須賀市議会の「議会活性化に向けた取り組み」について、先進的及び各議会の特色のある取り組み事項について視察調査を実施した。

東京都町田市議会では、議会運営委員会に、小委員会を設置し、個別の課題について専門的に審査及び調査を行い、具体的な取り組みを進める体制があった。

神奈川県横須賀市議会では、議会全体で条例制定や政策提案を行うための政策検討会議を設け、部局を横断し行政が積極的に対処できない課題の解決に取り組む仕組み及びその実績を確認できた。さらに、横須賀市の基地を抱えるまちづくりの状況について説明を受け現状の視察を行った。

宜野湾市議会においては、議会基本条例のもと、住民参加や政策提言について積極的な取り組みを進めており、今回視察した二市議会の課題解決に向けた計画的・体系的な取り組みをこれからの議会運営に生かし、市民に開かれ信頼される議会の実現に向け努めてまいりたい。



神奈川県横須賀市議会の視察の様子

6月定例会 主な議案審議経過

令和元年度宜野湾市一般会計予算(第二号)

可決

予算の主な内容は、介護保険特別会計操出事業、幼児教育無償化システム改修等事業等により、一億六千四百三万五千円を追加補正するものである。

委員会審査においては、沖縄観光防災力強化支援事業を活用し、外国語表記の案内板等を設置する予定はないか質疑がなされ、これに対し、平成三十年度に英語、中国語、韓国語、日本語の四力国語で表記した案内板を七十四力所へ設置しており、今年度においては、これまで課題となっていた発電機や備蓄倉庫等の資機材及び防災備蓄食料の購入に補助金を充当する予定であるとの答弁がなされた。

また、参議院議員選挙費を増額する理由について、市立体育館に期日前投票所を設置するためとの説明がなされたことに対し、設置に至る経緯について質疑がなされ、それに対し、昨年の台風による期日前投票の混乱を鑑み、選挙管理委員会で期日前投票所の増設が緊急の課題との認識がなされ、西海岸地域の公共施設である市立体育館に設置することに決定したとの説明がなされた。委員からは、市立体育館に限定するのではなく、大型商業施設等への設置も検討いただきたいとの提言もなされた。

本会議の表決に当たっては、全会一致で原案のとおり可決された。

宜野湾市職員の懲戒の手續及び効果に関する条例の一部を改正する条例について

可決

議案の主な内容は、人事院規則及び県内他市の状況を勘案し、職員の懲戒処分に係る停職の期間について最長六カ月から一年に改めるとの内容である。

委員会審査においては、停職の期間を最長一年に改めることについて、抑止力としての効果を期待しているのかとの質疑がなされ、それに対し、そのような側面もあるが、国は人事院規則において最長一年と規定していることや、県内他市の状況も踏まえて改正するものであるとの答弁がなされた。

本会議の表決に当たっては、全会一致で原案のとおり可決された。

普天間基地5年以内運用停止の遵守を求める議会決議に関する請願

採択

請願の主な内容は、政府が県民と約束した普天間基地の五年以内の運用停止に向け、市議会に決議を求めるものである。

委員会審査においては、議員間討議がなされ、請願を審査した時点において普天間飛行場の五年以内の運用停止の期限である平成三十一年二月は既に経過しており、本請願を採択することは可能か疑問があるとの意見に対し、本請願は平成三十年十二月に提出されており、委員会審査に時間を要し、期限を経過したため請願採択の事由が失われたとすることには違和感があり、

本請願は採択すべきであるとの討議がなされた。本会議の表決に当たっては、一名退場のもと、全会一致で採択された。

教育委員会委員の任命について

同意

議案の主な内容は、教育委員の平良明子氏が令和元年六月三十日付で任期満了することに伴い、新たに知念菜穂子氏を任命するため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第四条第二項の規定により議会の同意を得る必要があるとの内容である。

本会議の表決に当たっては、全会一致で同意された。



知念菜穂子氏

市立野球場スコアボード機能拡張工事請負契約について

同意

議案の概要は、市立野球場スコアボード機能拡張工事について、指名競争入札により、株式会社機電工業・有限会社興発電子産業共同企業体と一億六千五百万円で工事請負契約を締結したいとの内容である。

委員会審査においては、財源内訳について質疑がなされ、それに対し、一括交付金が八割、市負担が二割との答弁がなされた。また、委員からは、パブリックビューイング等の各種イベントにおけるスコアボード活用等の提言がなされた。

本会議の表決に当たっては、全会一致で同意された。

第421回宜野湾市議会臨時会 議決結果一覧 (全会一致)

種類	件名	議決結果	種類	件名	議決結果
議案	令和元年度宜野湾市国民健康保険特別会計補正予算(第1号)	原案可決	議案	宜野湾市企業立地促進条例に関する専決処分の承認について	承認
	平成30年度宜野湾市一般会計補正予算(第8号)の専決処分の承認について	承認		宜野湾市国民健康保険税条例に関する専決処分の承認について	承認
	宜野湾市税条例に関する専決処分の承認について	承認			

第422回宜野湾市議会定例会 議決結果一覧 (全会一致)

種類	件名	議決結果	種類	件名	議決結果
議案	令和元年度宜野湾市一般会計補正予算(第1号)	原案可決	報告	平成30年度宜野湾市水道事業会計予算繰越計算書について	報告
	令和元年度宜野湾市介護保険特別会計補正予算(第1号)	原案可決		平成30年度宜野湾市下水道事業会計予算繰越計算書について	報告
	宜野湾市職員の懲戒の手續及び効果に関する条例の一部を改正する条例について	原案可決		令和元年度宜野湾市土地開発公社事業計画、予算及び資金計画について	報告
	宜野湾市介護保険条例の一部を改正する条例について	原案可決		平成30年度株式会社ティ・エム・オ普天間事業報告及び決算報告について	報告
	宜野湾市火災予防条例の一部を改正する条例について	原案可決		令和元年度株式会社ティ・エム・オ普天間事業計画及び収支予算について	報告
	宜野湾市水道事業給水条例及び宜野湾市下水道条例の一部を改正する条例について	原案可決	諮問	人権擁護委員の推薦につき意見を求めることについて	答申可決
	市立野球場スコアボード機能拡張工事請負契約について	同意	決議案	P F O S等の水質汚染に対し基地内への立ち入り調査を求める決議	原案可決
	小学校ICT機器購入に係る物品の取得について	同意		米軍普天間基地所属CH-53Eヘリコプターの部品落下事故に対する抗議決議	原案可決
	教育委員会委員の任命について	同意	意見書	P F O S等の水質汚染に対し基地内への立ち入り調査を求める意見書	原案可決
		北谷浄水場系統における水道水の安全性の確保を求める意見書		原案可決	
報告	平成30年度宜野湾市一般会計繰越明許費繰越計算書について	報告	請願	普天間基地5年以内運用停止の遵守を求める議会決議に関する請願	採択
	平成30年度宜野湾都市計画宇地泊第二土地区画整理事業特別会計繰越明許費繰越計算書について	報告			
	平成30年度宜野湾都市計画佐真下第二土地区画整理事業特別会計繰越明許費繰越計算書について	報告			

(※) 上記以外の議案についてはホームページをご覧ください。